
КНЯЗЕВ АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДОВИЧ 
 

«Сделали в северном микрорайоне аллею да-

манцев. И сейчас у меня задача отметить 

всех хабаровчан, кто участвовал в боевых 

действиях, поставить к каждому дереву та-

кую маленькую стелу – дерево того-то…» 
 

Князев А.Л. – создатель и председатель го-

родской общественной ветеранской органи-

зации «Даманцы». Вице-президент межреги-

онального общественного ветеранского дви-

жения «Даманцы». Член городского Совета 

ветеранов, член президиума Хабаровского 

краевого совета «Всероссийское общество 

охраны памятников истории и культуры». 

Почётный гражданин г. Хабаровска. 
 

– Александр Леонидович, как вы пришли к общественной деятельно-

сти? Какими были ваши первые шаги и сколько времени вы уже ведете 

активную общественную работу?  
 

– В 1999 году, когда наконец-то перестали быть тайной события, происхо-

дившие на острове Даманский в 69-м году, когда стали говорить об этом 

вслух…  в Приморском крае, на широкую такую ногу, на всю страну провели 

мероприятие памяти о тех событиях. Это было в Дальнереченске, как раз на 

тех заставах, которые принимали участие непосредственно в боевых дей-

ствиях. И вот, на этой волне наш бывший командир 13 отделения залпового 

огня «Град», Михаил Тихонович Ващенко, сделал попытку всех нас собрать, 

предложил создать организацию. Вот так вот и начали, собственно. В 1999 

году были первые шаги. Мы стали проводить встречи – сначала с ребятами-

солдатиками нашего Хабаровского гарнизона, в Волочаевском городке. По-

том мы встретились с учениками школ Красной речки. Там есть семейная 

библиотека. Я помню, подарил этой библиотеке свой первый сборничек сти-

хов. Ну, а дальше – больше: в одну школу, во вторую, в третью. В Политех-

ническом лицее организовали первый «даманский» класс. Там интересно по-

лучилось: на уроке ребятишки задали вопрос, почему улица Стрельникова 

так называется? Вообще, кто такой Стрельников? А преподавателю дали 

наводку на меня, мол потрясите этого дядьку – он вам всем расскажет. По-

слушали они меня и вышли с предложением установить пояснительную ме-

мориальную доску, посвящённую Ивану Стрельникову. Вот тогда я с ними 

и начал работать. Потом я этот класс повёз на экскурсию. Это была наша 

первая поездка, экспедиция «Дорога памяти», вот тогда, собственно, я и ре-

шил знакомить ребят с историей нашего Дальнего Востока, с историей собы-

тий на о. Даманский. Так и пошло: в 2010 году мы уже до озера Хасан про-

ехали. Я хотел показать ребятам, как там похоронены наши ребята, в брат-

ской могиле, там раньше стоял мемориал. Приехали –уже этого мемориала 

нет, надгробья рассыпаться начали. Вышли на командующего округом с 

просьбой перезахоронить. Адмирал Сиденко – просто замечательный чело-

век, он нам очень помог, в том числе и собрать денег. 25 июля 2012 года мы 



провели вот этот вот акт перезахоронения. А на 35-летие уже собрались все 

даманцы и поехали в Дальнереченск. Много народу собралось со всей Рос-

сии, со всего бывшего Советского Союза: участники боевых действий, по-

граничники и войсковики, родственники, вдовы и дети.  
 

– Какие направления общественной деятельности вы реализуете? На 

какую аудиторию ориентируетесь?  
 

– Из этого «даманского» класса я хотел сделать церемониальный отряд. Но 

мне сказали, что, по правилам соревнований, возраст участников должен 

начинаться с 14 лет. А мои были на два года младше. Решили, что пока будем 

готовиться, спортом заниматься. Так я организовал турнир по хоккею с мя-

чом «Даманская сталь», памяти Станислава Миронова. Станислав служил со 

мной, играл в хоккей – и до, и после армии – 15 лет был директором стадиона 

«Нефтяник». Вот я решил, как говорится, увековечить его имя. Турнир про-

водим теперь ежегодно. Сначала только 4 команды играли, а вот на будущий 

год уже 10 заявок подали! В прошлом феврале мои «даманчики» играли в 

Москве, на Красной площади, в турнире на приз Патриарха Московского и 

всея Руси. Всех обыграли, приз забрали и привезли сюда в Хабаровск. Они, 

наверное, меньше гордятся, чем я! 
 

– Кого вы можете назвать своими помощниками, единомышленниками, 

партнёрами? Много ли их?   
 

– Ну, даманцы есть, конечно, помогают. Жалко, ушел уже из жизни хороший 

парень, Володя Телегин, недавно похоронили. Все меньше и меньше нас 

остается. Ну и, конечно, приятно, что дети подхватывают. Есть такая Алина 

Потиханова, выпускница «даманского» класса 49 школы. Вот она занимается 

этим, продолжает вот это даманское направление.  
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в сфере 

общественной деятельности?   
 

– Достижений у меня уже много! Будем считать? 
 

– Будем считать! 
 

– «Дорога памяти» – раз, школе №49 присвоили звание «Школа имени ге-

роев-даманцев» – два, школе № 23 присвоили звание «Школа им. Алек-

сандра Бедырева» – это наш товарищ, погиб в бою – три, Политехническому 

лицею присвоили звание «Имени Героя Советского Союза Стрельникова». 

Вот. Дальше, мы уговорили нашу городскую администрацию сделать в Се-

верном микрорайоне, в парковой зоне кинотеатра «Хабаровск», Аллею да-

манцев. Поставили там стелу, посадили деревья. И сейчас вот у меня задача 

отметить всех хабаровчан, кто участвовал в боевых действиях, поставить к 

каждому дереву вот такую маленькую стелу. Это я подсмотрел в Петербурге. 

Тех, кто погиб, я так и пишу на стеле, а тех, кто живой – просто дерево того-

то. Я поставил там пока 4 таблички. Одну Михаилу Ващенко – умер он, 

жалко, хороший дядька был. Вторую – командиру 2-го батальона 199 полка, 

который участвовал непосредственно, в рукопашную с китайцами воевал. 

Третью – почетному гражданину города Хабаровска Соколову Александру 

Николаевичу, и четвёртую – почетному гражданину Хабаровска Насырову 



Анатолию Аблемитовичу.  А пятая – …на балконе стоит. Побоялся себе ста-

вить! Денег раздобуду – продолжу устанавливать таблички.  Идём дальше: в 

музее стенд о событиях на о. Даманский сделал. Перезахоронил наших ребят 

из братской могилы. Мемориал соорудил в Дальнереченске. Написал книгу, 

которая называется «Остров мужества». Выпустил три сборника стихотво-

рений, последнее называется «Город воинской славы». Организовал и про-

вел уже четыре турнира по хоккею с мячом. Ежегодно мы проводим конкурс 

среди сержантов нашего Восточного военного округа, он называется «Кон-

курс полевой выучки сержантов на приз Героя Советского Союза Владимира 

Орехова». Это тоже ежегодно проводим. Ну и, конечно, «даманскому» 

классу сделал вот такие значки. Что еще? Да хватит хвастаться! 
 

– Но есть ведь, наверное, и разочарования, трудности, неудачи в обще-

ственной деятельности? 
 

– Вы знаете, я, наверное, везучий в жизни. Всегда все, что я задумывал, у 

меня сбывалось.  
 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? Ка-

кие барьеры приходится преодолевать? 
 

– Ну, например, когда я организовывал вот эту вот «Дорогу памяти» на о. Ха-

сан, взял вот, с дуру, сказал администрации, что я еду, денег попросил. Денег, 

конечно, дали через управление образования. И тут началось! Вместо того, 

чтобы помочь чем-нибудь, они мне каждый день руки выворачивали. А это я 

сделал? А это я купил? А это я согласовал? Так я им сказал, что вообще больше 

просить ничего не буду. Не люблю, когда от меня что-то… Сам сделаю.  
 

– Деньги занимают важное место в реализации любых проектов. Какие ис-

точники финансирования удаётся привлечь вам для воплощения идей? 
 

– Источники самые разные. Ну, например, собираю всех и говорю: «Му-

жики! Мы на нуле! Давайте-ка сбрасываемся!» Все по тысяче скинулись. 

Уже кому-то там провели какие-то мероприятия – сделали грамоты, благо-

дарности, подарки. Ну, иногда бывает так, что я пишу письмо на мэра, прошу 

на проведение мероприятия. Мэр ведь тоже даманец. Родители идут 

навстречу, оплачивают проживание и питание детей, когда на экскурсии ез-

дим. А автобус берем бесплатный. Зато дети побывали на заставах – на Пер-

вой, Второй. На Седьмой заставе часовня стоит, она была воздвигнута еще 

Муравьевым-Амурским в честь приезда цесаревича Николая. Ну, интересно! 
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается? Есть что-то, чего не хватает для того, чтобы сказать – я до-

бился того, чего хотел? 
 

– Есть, а как же. Я хочу создать хоккейную команду из девчонок, 9 – 12 лет. 

Почему я с детьми? Мне нравится с ними заниматься. Есть такая фраза – че-

ловек стареет не потому, что наступила старость, а потому, что перестал 

быть ребенком. Вот я и живу по этому принципу.  
 

  



– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом?   
 

– Мое единственное пожелание – нужно, чтоб ты сердцем хотел, чтобы по-

ставил цель и её добивался. И ещё. Председатель, руководитель организации 

должен быть генератором идей. Когда они у тебя появляются и хочешь во-

плотить в жизнь – обращаешься к другим людям, а они помогают воплощать.  
 

– Хабаровск, как любой современный город, представляет собой слож-

ную систему общественной жизни. Как бы вы охарактеризовали город-

ское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассивное, 

потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– Вы знаете, у нас общество очень разнородное. Есть фанаты города. Есть и 

такие, которым все это до фени. Вот. А есть те, которые смотрят, как бы по-

больше взять и ничего не дать. Конечно, я считаю, что нужно быть фанатом 

своего дела. У меня мысли сейчас. Есть скверик небольшой на пересечении 

улицы Рокоссовского, хочу назвать его Сквером Героев России. Вообще – 

героев. Потому, что Панфиловцы – герои? Герои. Рокоссовский – герой, Ма-

линовский – герой, Черняховский – герой. Ну и пусть будет скверик. Архи-

текторов, художников привлечем. Не знаю, получится или нет.  
 

– Александр Леонидович, сегодня много говорят о низкой социальной 

активности горожан, их отчужденности от городских проблем, слабости 

солидарных связей. Согласны вы с такой оценкой? 
 

– Вы знаете, я согласен с этим. Действительно так. Я скажу, когда я еще 

мальчишкой был, мы приехали в Хабаровск из Комсомольска, я знал чуть ли 

не всех в этом районе, детей, по крайней мере. В доме в нашем – вообще 

всех: кто где живет, кто где работает. А сейчас… Живу с 75-го года в этом 

доме – знаю четырёх человек из подъезда. Старые уехали, а новых и не ви-

дишь никого.  
 

– Какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют внимания 

не только органов власти и бизнеса, но и активности со стороны жите-

лей, общественных организаций? 
 

– Это прежде всего активность в своем дворе – субботники, даже собрания. 

Когда организовываешь собрания – никого нет. Может, по одному человеку 

с подъезда. А так, чтоб весь двор собрался, все высказали, что будем делать, 

свои идеи…. Я помню послевоенные 50-е годы. Люди помогали друг другу, 

а сейчас понимания такого нет. 
 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, остро нуждаются в помощи 

общественных объединений? 
 

– Наверное, мамы-одиночки с детишками. Им труднее всего. Детей надо и накор-

мить, и одеть, и воспитать, и устроить в кружок, секцию. Это очень трудно. А 

если неполная семья? Самое главное – воспитать достойного человека.  
 

  



– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попа-

дает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете 

наиболее важными? И какие из них призваны решать не только органы 

власти, родители, школа, но и общественные организации, гражданские 

активисты?  
 

– Проблема современной молодёжи – это незанятость, в основном. Я, когда 

учился в школе, занимался спортом, прыжками в воду, играл в духовом ор-

кестре, потом – в ансамбле на трубе и гитаре. Мне некогда было, надо было 

все успеть.  
 

– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна сегодня 

сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 
 

– Нужно, чтобы молодежь жила с перспективой на будущее. У нас должны 

быть рабочие места, работать заводы и фабрики. Пусть он не пошел в инсти-

тут – он должен заняться чем-то, должен работать.  
 

– В завершение несколько вопросов личного характера. Чем вы любите 

заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас вообще после об-

щественной деятельности?  
 

– Когда у меня выдается свободное время, я стараюсь в гости к кому-нибудь 

сходить. В какую-нибудь школу.  
 

– Как ваша семья, близкие, друзья относятся к вашей деятельности? 

Принимают ли в ней участие? 
 

– Близкие друзья говорят так: «Ты всё придумываешь, а мы должны отду-

ваться! Я говорю: «Давайте меня переизбирайте». Они говорят: «Нет, ты бу-

дешь как Брежнев, до самого конца!» Ладно, спасибо хоть за доверие. Ну а 

жена, что… Все, говорит, домой тащат – ты из дома! Ну, бывает такое. Сей-

час значки пойду закажу – из своих буду платить, чужих денег нет. Уже все 

истратил, растранжирил! 
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– Прежде всего честность. Порядочность, хорошее отношение, чтобы, как 

говорится, не держал камень за пазухой. И обязательность, сказал – сделал, 

все. А не нравятся… Болтуны не нравятся, которые любят приписывать себе 

подвиги какие-то. Бывает, что те, кто были далеко от передовой, сегодня в 

объективы телевизора лезут. А о тех, кто действительно там в рукопашной 

был – никто не знает.  
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Для меня счастье, что у меня есть дочь. Она закончила педагогический с 

красным дипломом, аспирантуру с красным дипломом, доцент, сейчас рабо-

тает в СПБГУ. Кино и телевидение. У меня есть внучка – лучше всех на 

свете! Закончила школу с золотой медалью.  
 

 

 

 



– Что для вас значит быть патриотом?  
 

– Знаете, патриот… Если нужно будет встать опять, вот, защищать свою ро-

дину и город – я встану. Сейчас патриот – тот, кто работает, чтобы городу 

было хорошо, чтобы людям хорошо.  
 

– Есть у вас любимая книга? Герой?  
 

– Есть. «Живые и мертвые» называется. Это про войну. А вообще я люблю 

историю. Историческую литературу люблю.  

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
 

– Чтобы все мои родные были здоровыми, не знали болячек, никаких несча-

стий – это самое главное!  
 


